
DESBALANCE
Mensaje entre lineas a Truinp
Nos contaron que en la inauguración de la
Semana Nacional del Emprendedor, el se
cretario de Economía, Ildefonso Guajar
do, retomó el tema de cómo la tecnología
provoca una reducción de empleos en to
dos los países. El funcionario destacó que
la robotización elimina plazas laborales, re
cordando a Estados Unidos que esos traba
jos se pierden por la revolución tecnológi
ca. No hay que preguntarse, agregó, cuán
tos empleos de Estados Unidos se traslada
ron a México, sino cuántos empleos se hu
bieran perdido en el vecino país si no se
trabajara de manera integrada, consideran

do que China compite con la región. Guajardo terminó el comen
tario haciendo una clara alusión al presidente estadounidense
Donald Tnimp, al asegurar que "es irrisorio estar pensando en
que gano 600 empleos porque le tuerzo el brazo a Carrier para
que se venga a Estados Unidos, cuando en cinco o 10 años estos
empleos no van a existir de la manera como los conocemos".

Reagrupa Hacienda al SAE
El Servicio de Administración y Enajena
ción de Bienes (SAE), que tiene como di
rector general a Héctor Orozco Fernán
dez, dejará de estar agrupado a la subse
cretaría de Hacienda y Crédito Público por
conducto de la dirección general de Banca
de Desarrollo. Nos explican que lo anterior
se debe a que inicialmente guardaba rela
ción con los temas relativos a liquidaciones
de diversas sociedades nacionales de crédi
to, pero como ese proceso ya concluyó,
ahora el SAE pasará al subsector coordina
do por la subsecretaría de Ingresos de la
SHCP, que está a cargo de Miguel Mess

macher, a través de la Unidad de Política de Ingresos no Tri
butarios. Según nos dicen, la determinación se debe a que
ahora está más vinculado con la esfera de competencia de los
ingresos. Entre las tareas de este organismo, una de las más
visibles es subastar los bienes decomisados o embargados por
adeudos fiscales.
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Pedro ¿Y qué fue de los bebederos?
Padierna A quienes no hay que perder de vista en

estos tiempos de discusión del Paquete
Económico 2018 es a Manuel Arroyo, director general de Co
caCola de México; Pedro Padierna, presidente de Pepsico Mé
xico; Jorge Terrazas, director de la Asociación Nacional de Pro
ductores de Refrescos y Aguas Carbonatadas (Anprac), y al sena
dor David Monreal, sobre el tema relacionado con el impuesto
a los refrescos y su impacto en la sociedad. La semana pasada, el
legislador presentó un punto de acuerdo solicitando a la Secreta
ría de Educación Pública (SEP) y a la Secretaría de Salud (SSa) un
informe sobre los avances en la instalación de bebederos escola
res, y que el Instituto Nacional de Infraestructura Física Educati
va explique el manejo del presupuesto destinado para la imple
mentación de bebederos en las escuelas. ¿A dónde va el dinero
del impuesto? ¿Sirvió o no ese gravamen? Son dos preguntas cla
ve que hay que aclarar, nos dicen.

Fibra Uno: aumento de capital
La semana pasada, el fideicomiso en bie
nes raíces Fibra Uno anunció un aumento
de capital de 500 millones de certificados
bursátiles, equivalente a 920 millones de
dólares, más una opción de sobreasigna
ción de 20%. Las autorizaciones regulato
rias e internas requeridas para que se
apruebe este programa podrían tomar dos
o tres meses, pero dado que la firma no
quiere perder su grado de inversión, prefi
rió emitir capital en lugar de deuda. Nos
cuentan que el director general de Fibra
Uno, Gonzalo Robina, quiere utilizar esos
recursos para fusiones y adquisiciones

anunciadas, como también para las que están por revelarse. Si la
emisión se lleva a cabo, el despliegue de los recursos debe hacer
se antes del primer trimestre de 2018. La acción registró una baja
de 6% el viernes, para tener un descuento a 18% respecto al valor
neto de los activos, por lo que los analistas consideran que ac
tualmente es un buen momento para invertir en la Fibra.
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En copia más o menos fiel de la original, el gobierno planteará este
jueves en la residencia presidencial de Los Pinos un nuevo intento
por incorporar a la población que navega en la economía informal en
medio de un escenario similar al de la firma de los pactos sectoriales
Como recordará usted, bajo el lema

"crezcamos juntos" hace tres años, el
8 de septiembre del 2014, se planteó

una estrategia de leva... cuya cosecha resultó
pírrica.
Si entonces el 56.2% de la población con

ingresos se ubicaba al margen de la tribu
tación y la seguridad social, al primer trimes
tre de este año había llegado al 57.4%, lo que
implicaba 29.1 millones informales en una
población laboral total de 50.8.
Colocada la primera parte de la estrategia

en la desaparición de la tributación especial,
Régimen de Pequeños Contribuyentes, para
integrarlos al Régimen de Incorporación Fis
cal, es decir un escenario similar al de cual
quier negocio, la segunda planteaba una se
rie de incentivos.
De entrada, los trabajadores que se inscri

bieran al Instituto Mexicano del Seguro So
cial pagarían durante dos años la mitad de
la cuota, en tanto durante el primer año no
se cobraría el Impuesto sobre la Renta, cu
briendo el segundo sólo el 10%; en el tercero
el 20... y así hasta cumplirse la cuota para el
pago total.
En paralelo, los trabajadores incorporados

al Infonavit tendrían derecho a un crédito
para vivienda nueva o reparación de la ac
tual con sólo ocho meses de cotización.
Y si le seguimos, el Instituto Nacional del

Emprendedor ofrecería préstamos o subsi
dios por 4 mil pesos.
Adicionalmente, las tienditas, los tenda

jones, los changarros con ventas anuales in
feriores a 100 mil pesos no pagarían el Im
puesto al Valor Agregado ni el Impuesto Es
pecial sobre Productos y Servicios.
Y sin embargo, la nave naufragó en medio

de alguna o todas estas causas integradas: La
existencia del Seguro Popular; el temor de las
empresas a ser "fichadas" por mantener una
nómina secreta de informales; la dificultad
de enfrentar los trámites de incorporación al
fisco; la desconfianza de que los "incentivos"
naufragaran al paso del tiempo.
Lo cierto es que de acuerdo a la Encuesta

Nacional de Empleo el crecimiento anual de
la informalidad alcanza un promedio de
1.8%.
De acuerdo a los expertos la economía

subterránea le cuesta en 10% a la recauda
ción impositiva del país, por más que genera
el 26.3% del Producto Interno Bruto. Aunque
en las grandes ciudades se derrama desde el
comercio ambulante hasta pequeños talle
res mecánicos o artesanales en algunas en
tidades federativas la economía informal
prácticamente llena todo el espectro pro
ductivo.

Así, en Oaxaca alcanza al 82.2% de la po
blación ocupada; en Chiapas al 79.7; en Gue
rrero al 78.2; en Hidalgo al 72.3; en Michoa
cán al 72.1; y en Veracruz al 68.5.
El otro México.

La gran pregunta es qué ofrecerá ahora el
gobierno como anzuelo tras agotar las po
sibilidades de cebo.
Por lo pronto, como en los viejos tiempos

llegarán a Los Pinos los presidentes de las
cúpulas empresariales, los dirigentes sindi
cales, los líderes de centrales campesinas
con la pluma lista para firmar.
En el centro de la escena, además de la fi

gura presidencial, estará el secretario de Ha
cienda, José Antonio Meade.

Balance general. Hace unas semanas el Fo
ro del Centro Internacional Woodrow Wil
son convocó a un debate sobre el escenario

de la salud en México, al que asistieron la ex
secretaria del ramo, Mercedes Juan; los sub
secretarios; ex directores y ex integrantes del
Consejo Técnico del Instituto Mexicano del
Seguro Social, además de expertos de la aca
demia.
Posteriormente, hace unos días el invitado

(ue Andrés Manuel López Obrador, quien
planteó lo que sería su programa de gobierno
en caso de alcanzar la Presidencia de la Re
publica. Si en el primer caso el auditorio de
la ciudad de Washington estaba lleno, en el
segundo alcanzaba pasillos y corredores.
El aplauso fue nutrido.
Con una directiva binacional, el Centro

tiene entre sus pares de México al exdirector
general de Petróleos Mexicanos, Jesús Reyes
Heroles y a la expromotora del país, Mag
dalena Carral.
La promesa es invitar a los presidentes de

los principales partidos político en jornadas
subsecuentes.

Bajan a Slim. Colocada como posible ene
miga a vencer en una licitación convocada
por Petróleos Mexicanos para servicio de
compresión de gas en la plataforma EKuA2
del depósito KuMaloobZaap de la Sonda de
Campeche, la finua CN Energy Services del

magnate Carlos Slim fue bajada del ring bajo
el argumento de que no podría cumplir con
los tiempos exigidos para realizar la tarea.
El contrato, con una oferta de mü 34 mi

llones de dólares, lo ganó la empresa espa
ñola Dragados a la par de sus filiales Cobra
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y Avanza, las tres propiedad del consorcio
ACS, de Florentino Pérez, presidente del
Real Madrid.
La compañía la encabeza en México el ex

secretario de Hacienda y ex presidente de la
Telefónica México, Francisco Gil Díaz.
Además de la firma de Slim, quedaron en

la orilla el Gmpo R de Ramiro Garza Cantú,
Kappel Offshore Marine y Guayama PR Hol
dings.

Siempre no. Finalmente la directiva de
Concamin decidió cancelar un albazo al pro
poner a la vera de la Reunión Anual de In
dustriales a celebrarse el fin de mes en Mon

terrey al ex presidente de Canacintra, Rodri
go Alpízar, como candidato de unidad para
suceder a Manuel Herrera.
Sin embargo, la posibilidad está latente,

bajo el gancho de que el organismo debe es
tar unificado para pelear más adelante la
presidencia del Consejo Coordinador Em
presarial, que desde hace una década se re
parte entre Coparmex y Concanaco.
El último presidente del sector, con solo

un año de gestión, fúe Jorge Marín.
En la pelea por la silla de la cúpula indus

trial está el expresidente de la Asociación de
Industriales del Estado de México, Francisco

Cervantes, y el coordinador del "cuarto de
junto" en la renegociación del Tratado de Li
bre Comercio de América del Norte, Moisés
Kalach.

Se salva Pemex. Aunque la Secretaría de
Hacienda esta vez, luego de tres años, no lo
incluyó en la poda presupuestal, Petróleos
Mexicanos tendrá un presupuesto idéntico
al de este año para el cierre del sexenio.
Sin embargo, al otro cliente frecuente, la

Comisión Federal de Electricidad, se le in
crementa la inyección presupuestal en
11.3%. •
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No se pudieron contar
¦ Sin Evidencias

¦ Gabinete Mexiquense

Y tras el escándalo que ftie
que el "panista" Ernes
to Cordero, ex Secretario
de Hacienda con Calde
rón, aceptara ser presiden
te del Senado impulsado por
el priista Emilio Gamboa y
sin el respaldo de su banca
da, las cosas buenas que ha
hecho este Gobierno No se
pudieron contar... ¡aunque
cuenten mucho! En resu
men, como no les salió la ju

gada el Presidente se enojo
y los regaño, por aquello del
impase legislativo que po
nía en riesgo el presupues
to para el 18, y es así como
bajan el pase automático del
Fiscal, saliendo ganador Ri
cardo Anaya
Por cierto, se acuerdan del
"para qué voy sino hay quien
lo reciba" de Osorio Chong,
refiriéndose a la entrega del
Quinto Informe en el Con

greso. Lo que no saben, es
que al otro día le habla
ron a Guadalupe Murguía,
presidenta de la Cámara,
para que se presentara en
Palacio Racional y lo que
les contestó fue: "si no hay
quién reciba, tampoco
hay quien vaya". ¡Touché!

Y ya que hablo del Presu
puesto, la industria refres
quera asegura que hasta
el momento no hay evi
dencia disponible para su
bir nuevamente el IEPS.
Pues este impuesto ha teni
do solamente un efecto po
sitivo en materia de recau
dación y contrario a lo que
señalan organismos, como
el Poder del Consumidor, el
consumo ha aumentado en
los mismos niveles que te
nía la industria antes de su
implementación, entre 1 y 2
por año. Es más, de acuerdo
con el Primer Ministro de
Singapur, Lee Hsien Loong,
hasta ahora no hay evi

dencia clara ni en México,
ni en otras partes el mundo
como Europa, Sudamérica y
EUA del beneficio real en
materia de salud (reduc
ción de la obesidad) de es
te tipo de impuestos más
allá del objetivo recauda
torio. Ah, ¿Y los bebede
ros escolares?
Zarina Rivera festeja los
primeros 10 años de su
agencia de Relaciones Pú
blicas Sweet Ad. Esta em
prendedora, hecha en Mé
xico, hoy en día con sus

más de 40 clientes tiene
muchas historias que con
tar, desde haber llevado a
Nestlé de las relaciones pú
blicas de supermercado a
crear verdadera relevancia
para sus marcas en el mun
do del arte y la cultura en
México (con decirles que
la misma Consuelo Sáizar
llegó a celebrar a Nesca
fé!). Hasta, haber tomado el
reto de cambiarle el rostro
al Hotel Mayakoba que

por todos ya era conocido
como el Hotel del Peca
do gracias a los escánda
los de corrupción de OHL,
empresa propietaria Pa
sando por el mismísimo Ar
quitecto Aragonés a quien
ayudo a promover su talen
to y dejar atrás la imagen de
la tristemente célebre "ca
sa blanca". Y ni que decir,
de su responsabilidad social
ayudando a muchas funda
ciones pro bono.
El viernes dará el grito Eru
viel Avila, siendo su últi
mo acto como gobernador
y acto seguido Alfredo del
Mazo ondeara la bande
ra asumiendo el cargo en el
Edomex (ya ven cómo son

las costumbres de los adaco
mulquenses). Ahora bien,
después de andar reportean
do, estos serían los nombres
que más suenan para su ga
binete económico, como

Secretario de Finanzas:
Rodrigo Jarque. En Sa
lud: Gabriel O'Shea, quien
ya fue titular de esta de
pendencia con EPN y hoy
está en el Seguro Popular.
En Seguridad: David Ga
ray. De Desarrollo Urba
no: Alberto Curi. En Me
dio Ambiente, Max Quin
tana En la Secretaría de la
Contraloría, Javier Var
gas. actual subse de la Fun
ción Pública a nivel federal.
Ojo, Alfredo, separó la súper
secretaria que había creado
Eruviel por lo que tendre
mos en la de Agua y Obra
Pública a Arturo Martí
nez y en Comunicaciones
a Luis Limón o Alejandro
Fernández. El Secretario
General de Gobierno será:
Alejandro O/.una.

Sabía usted qué? ¡Qué en
el foro de Expansión hu
bo un panel de género sin
mujeres! De los ponentes
son 25 hombres y 1 mujer.
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Sin Energía Verde

El sismo de magnitud 8.2 registrado la semana pasada
dejó muertos, víctimas y daños materiales en Oaxaca
Entre quienes resultaron afectados cuente también a

las empresas con parques eólicos en la región de La Ven
tosa y que tienen parados sus equipos, no porque haya
dejado de soplar el viento, sino porque se dañó la línea
de transmisión que da salida a la energía generada en la
zona

Dicha línea fríe todo un tema para las empresas ahí
instaladas. Quizá recuerde que hace cosa de 10 años, las
empresas interesadas en el desarrollo de los proyectos
participaron en una temporada abierta para que la Comi
sión Reguladora de Energía (CRE) determinara el tama
ño de la línea de transmisión.

Ahora, una de estas líneas se dañó y algunas empre
sas, como las españolas Acciona, que lleva Miguel Alon
so o Iberdrola, a cargo de Enrique Alba, debieron dete
ner sus operaciones.

Por supuesto que para Comisión Federal de
Electricidad (CFE), encargada a Jaime Hernández,
la prioridad es la reconexión del servicio y la repa
ración de estas líneas, por lo que dio a conocer que
destinó 500 trabajadores adicionales para dichas
labores.

A Oscuras

Todavía no se baje de la lí
nea de luz, porque si us
ted es un usuario de los
estados de Tamaulipas,
Coahuila, Nuevo León o
Chihuahua, seguramente
padeció el apagón la tarde
noche del domingo y esta
rá interesado en conocer
las causas.

El problema es que a la
CFE, en cuyas instalacio
nes se originó la falla, se le
juntó el quehacer, pues en
tre huracanes y temblores,
la empresa ha tenido que
atender varios asuntos y ya
cuando llegan al tema del
apagón en cuatro estados,
no atinan a dar una expli
cación.

En teoría, el opera
dor del sistema eléctrico, el

Centro Nacional de Control
de Energía (Cenace), que
lleva Eduardo Meraz, ten
dría que haber dado las ex
plicaciones del caso... o es
lo que uno supondría.

Como la falla se dio en
una subestación de CFE
(San Jerónimo, en Mon
terrey), a CFE es a la que
le corresponde dar toda
la información técnica al
operador y bueno, pues
a veces el personal se tai
da en llegar al lugar de los
hechos y la información
no fluye como esperaría
tin usuario con varias ho
ras sin refri...

El caso es que ni uno ni
otro, mientras la población
afectada entró en pánico y
buscaron con urgencia pro
visiones en tiendas y gaso
lineras.

Falta ver los daños a ni
vel de los grandes consu
midores industriales de la
zona.

Muy Generosos

Muchas empresas se han
hecho notar con su ayuda
hacia las zonas afectadas
por desastres naturales.

Mire el caso de Cemex,
que capitanea Fernando
González.

Apenas a finales de
agosto pasado la cemente
ra abrió la cartera para ayu
dar a Texas tras el paso del
huracán "Harvey", y ya es
tá nuevamente con la che

quera en mano para apoyar
a los afectados de Oaxaca y
Chiapas por el temblor de
la semana pasada.

Para el caso de Texas, el
apoyo ofrecido fue directa

mente en dinero por la na
da despreciable suma de
500 mil dólares, cerca de
los 9 millones de pesos, des
tinados como ayuda direc
tamente a empleados de la
empresa y a la comunidad
en general.

Y no es para menos,
pues la relevancia del esta
do no es poca y Houston al
berga la sede de Cemex Es
tados Unidos.

A México también le to
ca lo suyo.

La cementera destinará
un millón de dólares, lo do
ble que a Texas, pero acá el
apoyo va en especie, o sea en
materiales para reconstruir
edificios, maquinaria pesada
para mover escombros, re
forzamientos de programas
de autoconsü'ucción y hasta
mano de obra voluntaria.

Estrena Centro

Una distribuidora mexica
na de medicamentos dará
hoy un paso en su apuesta
de negocio basada en tec
nología.

Se trata de Maypo, ca
pitaneada por Jack Rodrí
guez, que está estrenando
un nuevo centro de distri
bución al sur de la Ciudad
de México, con el que abas
tecerá a las instituciones de
salud del sector público, sus
principales clientes.

El nuevo centro desta
ca por sus 17 metros de al
tura como no hay otro en la
zona centro del País, y por
estar totalmente automati
zado con robots que son los
encargados de su operación.

Cuentan que su inversión
fue millonaria, aunque final
mente será revelada en la ce
remonia inaugural del mismo,
al que asistirá el Secretario de
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Salud, José Narro.
Pocas firmas distribui

doras pueden darse un lu
jo de este tamaño, pero en
el caso de Maypo refleja su
crecimiento en ventas, pues
presumen que ha sido de
más de 15 por ciento en lo
que va del año.

co desde junio pasa
do. En sus planes ñ
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IFT: tres comisionados
en pasarela

driana Labardlni asumió, a partir de
ayer, la presidencia del Instituto Federal
de Telecomunicaciones en sustitución de
Gabriel Contreras, quien no pudo ser ra

I>«& tificado en su cargo antes del 10 de sep
, , tiembre porque no hay aún presidente de
' "¦«'I la Comisión de Telecomunicaciones y por

la división del PAN en el Senado, ya que para elegir el pre
sidente del IFT, se requiere de una mayoría de dos terceras
partes de senadores.
El tiempo en que Labardini permanecerá al fren

te del IFT dependerá de la rapidez con la cual se llegue
a un acuerdo en el Senado, Como ya le hemos informa
do, el PR1 en principio apoya la ratificación de Contreras,
pero requiere juntar la mayoría calificada y el problema es
que los panistas afines a su dirigente, Ricardo Anaya, no
quieren hoy apoyar al PR1 en nada, lo que abre la puerta
para los otros dos comisionados que sí quieren contender:
María Elena Estavillo y Adolfo Cuevas.

El periodo de Labardini, a quien ayer le tocó encabezar
el "festejo" de los primeros cuatro años de la Reforma de
Telecomunicaciones, termina en febrero próximo, por lo
que necesariamente tendrá que haber acuerdo en el Con
greso en este periodo ordinario y se afirma que en menos
de un mes saldrá ya el humo blanco.
Aunque en principio cinco de los siete comisionados

mandaron al Senado una carta diciendo que sí querían
contender por la presidencia del IFT, Mario Fromow y
Arturo Robles señalaron que sólo estarían interesados si
Contreras no fuera ratificado, lo que los deja fuera de la
pasarela que, a petición de Morena, se realizará en el Se
nado y a la que sólo acudirán Cuevas, Estavillo y el propio
Contreras.

La paradoja es que Labardini dijo desde un principio
que no le interesaba presidir el IFT, precisamente porque
su periodo termina en febrero, pero fue nombrada por
ser la comisionada de
mayor edad, y el otro
comisionado, Javier
Juárez, se deslindó

desde un principio en
apoyo a Contreras.

APOYOS FISCALES
A DAMNIFICADOS
Con un saldo de 96 fa
llecidos, millón y medio
de damnificados y pér
didas multimillonarias
en más de 140 munici

pios de Chiapas y Oaxaca, tras el sismo de 8.2 grados, la
Secretaría de Hacienda publicó ayer en el Diarlo Oficial de
la Federación un paquete de nueve medidas fiscales que
buscan mitigar los impactos en la economía de estas dos
entidades, que fueron las más afectadas.
Entre las medidas están eximir a los afectados de la

obligación de pagos provisionales del ISR, IVA, IEPS y las
cuotas al IMSS e Infonavit de agosto a diciembre.

Otro importante estímulo es permitir la deducción in
mediata de las inversiones en bienes nuevos de activo fijo
que se realicen entre el 7 de septiembre y el 31 de marzo
de 2018 que, desde luego, sólo aplica para las zonas afec
tadas, porque la SHCP se ha negado en forma tajante a
eliminar los topes que existen en la deducción inmediata
de inversiones, como ha pedido hasta el cansancio el CCE.

BBVA BANCOMER, POSITIVO IMPACTO
INICIAL SI TERMINA TLCAN

No todos están asustados ante la posibilidad de que no se
llegue a un acuerdo positivo en las renegociaciones del
TLCAN. Un análisis de BBVA Bancomer sostiene que el im
pacto inicial en el P1B de México podría incluso ser positi
vo porque, aún si el presdiente de Estados Unidos, Donald
Trump, denunciara al TLCAN, pasarían seis meses y las
exportaciones mexicanas se verían beneficiadas porque sí
se anticipa que el peso volvería a depreciarse a niveles de
19 pesos.

Reconoce que la salida del TLCAN no es un escenario
deseable, pero resalta las fortalezas de México para en
frentar este choque porque contamos con industrias de
competitividad global en varios sectores manufactureros.
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Descarta también un impacto negativo en la inflación,
porque la migración de tarifas hacia reglas de la OMC, se
ría dice BBVA Bancomer relativamente menor de 0.2%
a 0.3 por ciento.

MALOS RESULTADOS
EN PRODUCCIÓN INDUSTRIAL
Donde las cifras no son tan positivas es en los resultados
de la producción industrial al cierre de agosto, que retro
cedió 1% en relación a junio, que es una caída menor a la
esperada por el mercado. Y el indicador más negativo es
en el sector de la construcción, con una contracción de
2.1%, aunque la reconstrucción de la viviendas en las zo
nas dañadas en Oaxaca y Chiapas debería traducirse en
mejores números en el sector.

La SHCP eximió 3. la
población afectada
por el sismo de
pagos provisionales
delSR, IVAJEPS
y cuotas del 1MSS
e Infonavit de agosto
a diciembre.

En menos de un mes, podría haber nuevo
presidente del organismo regulador.
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Cuidar al IFT
Si los senadores miembros de las comisiones de

Radio, Televisión y Cinematografía; Comuni
caciones y Transportes, así como la de Estudios
Legislativos no tienen nada mejor por hacer,
como concentrarse en que 25 senadores deja
rán su escaño en búsqueda del próximo hueso,
se reunirán hoy no para definir la presidencia

del Instituto Federal de Telecomunicaciones sino el método
a través del cual harán el proceso.
Si Gabriel Contreras no fue reelecto para un periodo

adicional, como indica la razón, o no se nombró a un sus
tituto en tiempo y forma, fue por culpa de los senadores,
quienes están más preocupados por su siguiente trabajo en
la política,

Javier Lozano, por ejemplo, abandonó la comisión de
Comunicaciones y Transportes para irse a hacer una exótica
precampaña al gobierno de Puebla, disfrazado de funciona
riodel gobierno, al que también abandonó para ajustarse a
los tiempos electorales en su estado. Pero, eso sí, qué bueno
salió para criticar la Reforma en Telecomunicaciones que él
avaló con mucho más que su voto.

Hoy, la comisionada presidente es Adriana Labardini,
en una misión que sólo puede ser vista como temporal,
puesto que su periodo termina en febrero. Más allá, llega
por los criterios legales a falta de presidente.

En la reunión de hoy, que sería ridículo que no se reali
zara, lo más probable es que se diga a los candidatos que
entreguen un ensayo y comparezcan ante ellos. Un proce
so innecesariamente largo si se considera que la decisión
pudieron haberla tomado desde abril, cuando se decidió la
reelección de Alejandra Palacios para la Comisión Federal
de Competencia Económica.
ESPALDARAZO
A los comisionados se les pidió una carta en la cual ex
presaran si querían o no presidir el organismo autónomo.
Los comisionados Mario Fromow, Javier Juárez y Arturo
Robles en sus misivas tomaron una posición valiente y ge
nerosa al pronunciarse públicamente por la continuidad de
Contreras para ser reelecto. El apoyo fehaciente de la mitad
del pleno para quien hasta el domingo estuvo en el cargo
debería ser suficiente para su ratificación.
Sin duda, estos co

misionados, quienes
han trabajado continua
mente con Contreras

para construir las de
terminaciones que han
hecho a la Reforma a las
Telecomunicaciones la
que más y mejores be
neficios ha traído para
los consumidores, como
lo demuestra, con datos
duros e irrebatibles, el
estudio aue presentó la

OCDE, tienen mayor conocimiento del que puedan tener los
miembros de tres comisiones del Senado, puesto que, entre
ellos, privan más la indolencia y el oportunismo político.

Es totalmente lógico esperar que los comisionados María
Elena Estavillo y Adolfo Cuevas mantengan una posición
como de niños héroes. Cualquiera que se meta a la página
del IFT podrá confirmar que ellos siempre han optado por
las posiciones exóticas y algunos de sus votos han estado en
las antípodas de las mejores prácticas.

Sin embargo, como he informado en esta columna, hay
quienes le han hecho creer a Cuevas que tiene posibilidades
reales de presidir el IFT, como agradecimiento a los favores
prestados, y hasta lo avientan para que haga justificaciones
en torno a votos particulares total y absolutamente difíciles
de justificar.
ORGANISMO
Nadie, con razón, puede objetar los éxitos de la Reforma a
las Telecomunicaciones y la operación impecable del IFT.
como lo demuestra el reporte de la OCDE. Lo más que en 
contraron los criticones de siempre no tiene que ver con
este instituto sino con la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, mal encabezada por Gerardo Ruiz Esparza.

La indolencia de los legisladores para cumplir su obli
gación en tiempo y forma antes del 11 de septiembre, como
ellos mismos se impusieron mediante su trabajo legislativo,
así como su afán de hacer una suerte de reality show el pro
ceso de selección del presidente del organismo, sólo pue
den ser vistas con muy profundo desprecio.

Primero. Muestra que a la mayoría de los legisladores
realmente les interesa muy poco su trabajo, puesto que es
tán pensando en la peor acepción de la política. Esa grilla
permanente en la que sólo están viendo cómo acomodarse
mejor de cara a la siguiente elección por la vía de hacer ami
gos entre algunos regulados, quienes les prometen una base
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para sus insaciables aspiraciones.
Segundo. Se convierte en un riesgo para la operación

del IFT. Estavillo tiene razón cuando dice que ella per
tenece a un grupo de personas que desde 1990 han tra
bajado para que haya un piso parejo en el sector de las
telecomunicaciones.

Eso ya se logró. Ahí están las decisiones del IFT des
de su creación que, desde cualquier punto de vista, han
sido apegadas a derecho y a favor de quienes importa, los
consumidores.

Todo esto debe ser preservado y no desperdiciado por
indolencia y protagonismo de los senadores.

Hoy, la comisionada
presidente es
Adriana Labardini,
en una misión que
sólo puede ser vista
como temporal,
pues su periodo
termina en febrero.
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#SCJN pone orden
en publicidad
exterior
S|entro del sector de la publicidad exterior

j consideran como una herramienta muy
I valiosa la resolución que dio la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
MIÉ al mando de Luis María Aguilar, al Go

. bienio de la Ciudad de México, de Miguel
OH Ángel Mancera. para brindar más certeza al
sector legalmente establecido, al tiempo de allegarse de recursos
nuevos.

Nos referimos a la luz verde que dio la Corte en el tema de
sanción y retiro de anuncios ilegales en la CDMX, pues resulta
que determinó que es constitucional el artículo 86 de la Ley de
Publicidad Exterior de la Ciudad de México y no se contrapone
a lo dispuesto en el artículo 22 de la Constitución federal, ya que
el primero se refiere a la aplicación de una multa, la cual está
configurada entre un mínimo y un máximo para su imposición,

Por ello, el declarar constitucional el cobro de multas por
anuncios ilegales de publicidad exterior, la SCjN puede ayudar
a la autoridad administrativa si quiere realmente regular esta
industria, además de captar recursos que no capta por la emi
sión de licencias o permisos para esta actividad, ya que existe
un enorme rezago desde la Secretaría de Desarrollo Urbano y
Vivienda (Seduvi), que lleva Felipe de Jesús Gutiérrez.

Por ejemplo, el retiro de los alrededor de 5 mil espectacula
res ilegales no se ha logrado hacer por la discrecionalidad con
la que se maneja el área encargada. Hablamos de la Dirección

General de Asuntos jurídicos, hoy en manos de Isidoro Rendón
Vázquez, la cual lleva 17 años reordenando al sector y cada que
realiza un nuevo intento le llueven quejas y amparos, pues éstos
están inclinados en favorecerá unas cuantas empresas que han
concentrado como 850 permisos en la CDMX.

Basta dar una vuelta por la capital para verificar que hay miles
de anuncios que no cumplen con la normatividad vigente, por
ejemplo los de azotea, los sobredimensionados, los que invaden
en su plano virtual la vía pública, las pantallas electrónicas, los
que tienen sus licencias vencidas, las vallas que no tienen licen
cia, los muros que no tienen QR.

No obstante, el problema de los espectaculares no es ni si
quiera el 15% del conflicto de regularización de la publicidad,
sino el rezago en el otorgamiento de licencias para otro tipo de
publicidad exterior como vallas, el refrendo de las licencias de
ios anuncios reordenados en Patriotismo, la apertura del progra
ma de muros ciegos, las licencias de anuncios denominativos, el
otorgamiento de las licencias condicionadas de espectaculares,
y un sinfín de pendientes que han abonado al desorden y caci
cazgos en esta actividad.

Por ello, evidenciar y sancionar a los anuncios ilegales en ge
neral, pero, sobre todo, aquellos que no están registrados en el
Padrón Oficial de 4 mil 160 anuncios regularizados, debería ser
una importante fuente de ingresos para la Ciudad de México y
más ahora, con todo el respaldo de la SCJN. Ojalá la Seduvi apro
veche este espaldarazo,
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#SubastaI)eCapacidad. La Comisión Reguladora de Energía
(CRE), que preside Guillermo García Alcocer, presentó a Co
femer el Proyecto de Cesión de Capacidad de Petróleos Mexi
canos Transformación Industrial (Pemex TRO que dirige Carlos
Murrieta, ordenada en la Reforma Energética, para acelerar la
competencia en el ofrecimiento de combustibles al público en
general en México.

La regla se encuentra en proceso de mejora regula toria (la
CRE no exentó el proc, y dado que establece un mecanismo que
permite que Pemex ceda capacidad de transporte por ducto y
almacenamiento en favor de terceros, que a su vez, abastecerán
a distribuidores y estaciones de servicio que hayan sido sumi
nistrados hasta ese momento por Pemex Logística y Pemex TRI.
Este mecanismo, junto con las Temporadas Abiertas, permitirá
desarrollar un mercado competitivo de combustibles, pero has
ta ahora, pareciera que las opiniones en contra del anteproyec
to provienen de la empresa petrolera que dirige José Antonio
González Anaya, y voces independientes que pintan el escena
rio más catastrófico en términos de inventarios, desplazamiento
de producto refinado por Pemex y distribución, de lo que uno
pudiera suponer.

De entrada, la cesión de capacidad ocurre cuando un nue
vo comerdalizador o distribuidor requiere capacidad de alma
cenamiento y transporte por ducto para abastecer a estaciones
de servicio que antes eran suministradas por Pemex TRI, y que
han declarado, mediante carta de intención o contratos de co 
mercialización, que quieren ser suministrados por un nuevo
comercial izador.

Tome en cuenta que más de la mitad de la gasolina y com 
bustibles que Pemex comercializa la importa y lo hace a través
de esos comercializadores, cuyo principal problema es disponer
de infraestructura propia para llevarla a terceros. Pemex tiene
razón en poner el grito en el cielo porque implica ceder contra
tos terminales y rentar su capacidad para que le quiten al cliente,
pero hay límites: 3 años para el proceso de cesión y 60% máxi
mo de cesión de capacidad y temporada abierta, y se considera
como capacidad para ofertar en la Temporada Abierta, la nece
saria para cubrir el 30% de la demanda en cada zona.
#ClBanco, que preside jorge Rangel cíe Alba, se adhirió hace
algunos años al Pacto Mundial de la Organización de las Nacio
nes Unidas (ONU) para reafirmar su compromiso con la protec
ción de los derechos humanos, la lucha contra la corrupción, las
prácticas laborales justas y el cuidado del medio ambiente, pero
también incluye todas sus prácticas de crédito.

Justo Informe Anual de Sustentabilidad, este banco también
dio cuenta de la consolidación en el mercado de sus produc
tos verdes —los cuales, por cierto, han sido replicados por otros
intermediarios como Scotiabank y Ve por más, en el caso de
ClAuto Verde y CIPanel Solar, respectivamente—, así como de
tocias las acciones que en su operación internay externa realizan
como modelo de negocio que ha corroborado que la sustentabi
lidad no riñe con la rentabilidad.
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El cierre:
consolidación
fiscal, crecimiento
sostenido... y bajo
Con la entrega del paquete presupuestal 2018,

Hacienda propone cerrar el sexenio de Peña
Nieto con consolidación fiscal, es decir, for
taleza en las finanzas públicas, derivada de
una menor deuda pública total que bajaría
de 50% del PIB a 47 3% para 2018.

Esto va de la mano con finanzas sanas,
que ayudan a evitar el endeudamiento. El crecimiento eco
nómico sexenal habrá sido bajo. Si bien fue constante, pues
no hubo ningún episodio de crisis en la administración de
Peña Nieto. Estaremos terminando en 2.2% en promedio
el sexenio. Es un buen dato si vemos que el crecimiento fue
constante, pero es un mal dato si vemos que la economía
mexicana necesita crecer mucho más, por lo menos al doble.

DEUDA BAJARÁ A 47.3% DEL PIB
En el tema de las finanzas públicas, debemos decir que
é secretarlo de Hacienda, José Antonio Meade, retomó
el barco del ajuste fiscal, justo en el momento cuando las
agencias calificadoras e inversionistas empezaban a levan
tar la ceja frente a la tendencia de crecimiento de la deuda.
Este año habremos tenido el punto de inflexión de la

deuda pública, que llegó a ser de 50% del PIB, y empezó a
bajar. Se estima cerrar el sexenio con una deuda de 47.3%
del PIB, tomando en cuenta todos los Requerimientos Fi
nancieros del Sector Público. Dicho monto es manejable.
Y claro que el descenso en la deuda pública se hace con

ajuste fiscal. En este año y 2018 habrá ajuste fiscal, con la
intención de obtener superávit primario (después de pagar
los intereses de deuda). Para 2018, el superávit primario se
estima en 0.9% del PIB. Incluso el ajuste fiscal lleva a reducir
el déficit fiscal para cerrar el sexenio en 2.5% del PIB, que es
un nivel menor del que se había observado.

La administración de Peña Nieto cerrará con finanzas
públicas sanas y ello facilitará el traspaso sexenal.
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CRECIMIENTO SEXENAL, MÁS
CERCA DEL 2% QUE DEL 3%
El crecimiento económico en el sexenio no pudo despegar
al ritmo que se quería. Sí hubo un crecimiento sostenido,
pero bastante bajo. No logramos salir de los índices de 2%
de expansión. Se confió en las reformas para detonar el cre
cimiento, pero las reformas llevan su ritmo de maduración
en las inversiones. Además, las reformas no lo son todo.
Ahora con la discusión del salario mínimo y del consumo
interno vemos la necesidad de contar con un mercado do
méstico más dinámico que ayude al crecimiento.

El rango de crecimiento planteado para 2018 por el pa
quete presupuestal es de entre 2% y 3%, dependiendo de
distintos factores. Pero tomando todos los años de la admi
nistración de Peña Nieto tendremos un crecimiento soste
nido, pero bajo, poco mayor a 2%, que en los hechos podrá
verse similar con el crecimiento mostrado en el sexenio de
Felipe Calderón.
Así las cosas, cerraremos el sexenio con consolidación

fiscal, la cual es deseable, y un crecimiento sostenido, pero
bajo para las necesidades de desarrollo del país.
LABARDINI TOMA PRESIDENCIA EN IFT
Adriana Labardini toma la presidencia del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones, hasta que el Senado decida (si
algún día lo hace) cuál puede ser el nuevo presidente del

instituto por otro periodo, ya sea que refrende a Gabriel
Contreras o lo sustituya.

En este impasse, Labardini dio a conocer la que será su
breve (pero se espera productiva) presidencia en el IFT. Y
llamó la atención la apertura hacia los trabajadores para
que el instituto pueda innovarse desde dentro.
Labardini dejará el cargo en marzo próximo, pues

termina su gestión como comisionada. Pero mientras se
encuentre en la presidencia del IFT, todo indica que conti
nuará con el trabajo de apertura del sector.
AEROMAR, LISTA A CAPITALIZARSE
Aeromar tiene la pista libre para despegar. Su potencial so
cio, Sinergy Group, de Germán Efrómovich. había pues
to como condición para capitalizar la aerolínea, el tener un
arreglo con sus sindicatos.

Y Andrés Fabre, director de Aeromar. junto con el sin
dicato de sobrecargos ASSA, encabezado por Ricardo del
Valle, lograron un buen arreglo: menos oneroso para la ae
rolínea y mantiene las plazas laborales. El plan estratégico
del director de Aeromar es capitalizar la aerolínea con nue
vos aviones.

> Sinergy Group podría estar desembolsando 100 millones
Üe dólares para capitalizar Aeromar y así mantener el ritmo
de expansión de la aerolínea especializada en vuelos regio 
nales. Zvi Katz se quedaría con el mayor porcentaje accio
nario, pero Sinergy Group podría llegar hasta 49 por ciento.
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Los inversionistas perdieron
la confianza en Quintana Roo

i los destinos turísticos de
Quintana Roo nunca dejaron
de ser atractivos para los via
jeros de México y el extranje
I ro, Carlos Joaquín González
| asegura que los inversionistas
perdieron la confianza por los

niveles de corrupción.
"Aquí lo común era el moche y si querías

construir, lo podías hacer, incluso de mane
ra equivocada", aseguró el gobernador de
Quintana Roo.

En una entrevista, refrendó que a su lle
gada el "estado estaba en quiebra financiera
y además su patrimonio había sido vendido
de forma incorrecta".
Lo primero que buscamos, relató, fue

recuperar la confianzas de los quintana
rroenses y los niveles de seguridad para
los turistas.

Aquí en Quintana Roo hay un evento que
se llama "platícale al gobernador", donde las
primeras 100 personas que se inscriben pue
den plantearle sus problemas cuando visita
sus municipios.

Las reuniones se extienden durante horas
y hay quienes las critican, pues les recuerdan
prácticas populistas de hace años.
loaquín asegura que era necesario "eli

minar las puertas", acercarse a las familias y
abrir la libertad de expresión para que cada
uno "exprese sus propias ideas, aunque no
sean las mismas del gobernador".
Sobre el tema de la seguridad, dijo, se

ha buscado hacer un trabajo de coordina

ción con la policía estatal, las fuerzas fede
rales armadas y profundizar en los temas de
inteligencia.
Hoy está vigente un warnlng o alerta

de viaje que emitió el gobierno de Estados
Unidos.

La forma en que está redactado, refirió,
no restringe los viajes de los estaduniden
ses a Quintana Roo, sino que pide una mayor
atención ante el crecimiento de homicidios
dolosos por la presencia de grupos de la de
lincuencia organizada.
Como gobernante hay que visitar a los

principales touroperadores para que vean el
trabajo de frente a la sociedad, incluso por
que estamos reforzando la seguridad con
proyectos tecnológicos, como los centros de
monitoreo C5 y el uso de cámaras de video.
Respecto a la sustentabilidad, recordó

que hay 10 mil nuevos cuartos de hotel en
construcción y aceptó que algunos gene
ran polémica por haber violado las normas
ambientales: "vamos a revisar esos casos,
pero la mayoría tiene los.permisos adecua
dos y está generando las inversiones que
requerimos".

En el sur del estado está un sitio arqueoló
gico del que ya se habla como el nuevo gran
polo de atracción turística de Quintana Roo.

"Xcabal es una zona arqueológica de la
cultura maya con gran historia, pues tuvo
mucho tiempo de conservación de vida con
tinua; se estima que estuvo habitado dos mil
años por los mayas y será un lanzamiento
importante que generará nuevas rutas".
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Finalmente, Joaquín aseguró que ya hay
control sobre los fideicomisos de promoción
turística que no podían operar porque esta
ban endeudados.

"La recuperación de los recursos del im
puesto al hospedaje nos permitirá promo
cionarnos bien, trabajar con nuestros socios
comerciales estratégicos y atender mejor a
los turistas.
"Tenemos 82% de ocupación hotelera

promedio de enero a la fecha; 95% de satis
facción de los clientes, 55% tasa de retorno
y buscaremos hacer una promoción más
productiva, orientada a diferentes nichos de
mercado", concluyó.

El sitio arqueológico de
Xcabal, habitado durante
dos mil años por los
mayas, será lanzado con
fines turísticos, anunció el
gobierno de Quintana Roo.
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ANIPAC alista
convención

in duda alguna, una de las industrias más ren
tables en nuestro país es la del plástico. Hoy día
representa el 25.1% del P1B del rubro químico,
toda vez que sé generan alrededor de 265 mil

  empleos directos y 550 mil indirectos, a través
* de unas cuatro mil 500 empresas alrededor

^ ' del país que tienen un crecimiento sostenido
de 4.8% desde hace una década.

Por otro lado, los mexicanos somos asiduos consumidores
de este material, con un registro de 55 kilogramos de plástico
por persona al año, ubicándonos en el décimo lugar a nivel
mundial. La segmentación por rubro queda así: envase y em
balaje con 48%, consumo 24%, construcción 12%, electrónico
6%, automotriz 4%, agrícola2%, médico 1% y otros 3%.

El mayor organismo empresarial de este sector en México
es la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC),
quecomanda Juan Antonio Hernández, misma que llevará a
cabo la última semana de septiembre en Morelia. Michoacán,
la Convención ANIPAC 2017, el evento que reúne cada año
a los representantes del sector, en esta ocasión bajo el lema
"Emprender e Innovar como factor de cambio".

Este foro contará con la presencia y ponencias de los titu
lares de organismos como el Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE), que lleva Juan Pablo Castañón; la Confederación
Nacional de Cámaras Industriales (Concamin). de Manuel
Herrera, y el titular de las Zonas Económicas Especiales,
Gerardo Gutiérrez Candiani, entre otros.

Asimismo y durante
dos días, los más de 200
empresarios abordarán
temas como la renego
ciación del Tratado de
Libre Comercio de Amé
rica del Norte; el sector
industrial como motor
del crecimiento actual;
el Desarrollo de las Zo
nas Económicas Espe
ciales, donde dicho sea
de paso la ANIPAC firmó
un acuerdo de colabora

ción recientemente, y la situación política y económica actual
de México.

El sector plastiquero es un gremio que históricamente in
cluye en su agenda acercamientos con los gobiernos federal y
locales para mitigar diversos temas que le atañen directamen
te a su cadena productiva. Este año ha gestionado encuentros
con dependencias clave para acceder a esquemas de apoyo
o desarrollar clústers regionales, por lo que el gobierno mi
choacano, que albergará su convención, no será la excepción.
A BUEN PUERTO
En donde están señalando los buenos números del turismo
es en Puerto Morelos, Quintana Roo, municipio que haregis
trado 610 millones de dólares en derrama económica por la
visita de más de 630 mil turistas durante el último año.

Laura Fernández, la presidenta municipal, rindió su in
forme de gobierno y señaló que estos resultados son gracias
a la puesta en marcha de 18 parques ecoturísticos, como el de
la Ruta de Los Cenotes y la ampliación de la oferta hotelera de
cinco mil 400 a siéte mil habitaciones en el último año, con lo
cual ha crecido la oferta de hospedaje en el municipio en un
30%. Tan sólo en el reciente periodo vacacional de verano, la
ocupación hotelera fue superior al 90% y hubo varios fines de
semana a su máxima capacidad.

Con esto, la oferta laboral creció por 450 puestos, prin
cipalmente en hoteles de gran turismo y otras empresas del
ramo, que se ofertaron en el mes de julio durante la Feria Tu
rística del Trabajo de Puerto Moretes.

Fernández también destacó la alianza con el Consejo de
Promoción Turística de México, que ha permitido la partici 
pación del municipio en distintas ferias nacionales e interna
cionales dedicadas a la promoción turística de los destinos
del estado de Quintana Roo. Con estos números la alcaldesa
demuestra qué ha llevado a buen puerto a su municipio.

CDMX CRECE

También la Ciudad de México continúa creciendo por encima
de la media nacional. En este año se incrementó 3.5% la acti
vidad económica, lo que reafirma que se cuenta con una de
las economías más sólidas del país.

Las actividades terciarias como el sector salud, servicios
financieros, medios de comunicación y turismo mantienen
un crecimiento anual del 5.3%. Además al cierre de 2016, las
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agencias Fitch y Moodv's ratificaron las más altas calificado
nes para la deuda públicade la CDMX, pese a las turbulencias
en los mercados financieros internacionales, la política mo
netaria restrictiva anunciadas por el Banco de México y las
presiones alcistas sobre el tipo de cambio. Esto refleja el per
fil económico y financiero sólido de la ciudad que gobierna
Miguel Ángel Mancera.

El sector plastiquero
es uri gremio que
históricamente

incluye en

su agenda
acercamientos

con los gobiernos
federal y locales.
imnwis J*. MM) ewtp¡'wmrím (énmfcfftm temus
amto h remgfickm&ñ tfei W@ímioé&iÉm\z\.
Cewwrcio mtMmér&a dd.Norte vet sector ti
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Pregunte sobre pensiones a los aspirantes
Entre el año 2000 y 2018, el pago que rea
liza el gobierno federal por pensiones y
jubilaciones habrá crecido en 430 por
ciento en términos reales.
Esto significa un aumento real anual

medio de 9.2 por ciento.
Si se mantuviera este ritmo en la próxima

década, en el año 2028, tendrían que ero
garse 1.9 billones de pesos a precios de
2018 para cubrir este concepto.
Esto sería equivalente al 37 por ciento

del gasto programable del próximo año.
En el año 2000, a precios estimados del

2018, se pagaban 149 mil millones de
pesos anuales por concepto de pensiones.
El Presupuesto para el próximo año marca
793 mil 700 millones de pesos.
Hay otros gastos, como por ejemplo el

pago de costos financieros, que pueden
amortiguarse si las tasas no suben más
y si hay estabilidad cambiaría. Pero, las
erogaciones por pensiones no hay
manera de pararlas en los siguientes 20
o 30 años por lo menos.
El pago creciente de las pensiones deriva

de un cambio en la estructura demográ
fica del país que conduce a que haya una
población creciente con edad superior a
los 60 o 65 años, y una parte de este grupo

tiene derecho a la pensión.
En el año 2000, el porcentaje de la pobla

ción total de más de 60 años representaba
el 6.9 por ciento. En el año 2016, esa cifra
había llegado al 11.4 por ciento y sigue
creciendo de manera acelerada.
Hay que recordar que en 1997 se introdujo

un nuevo sistema de pensiones basado en
el ahorro individual.
Si alguien comenzó a trabajar en julio

de 1997, por ejemplo, a los 21 años, hoy
tendrá 41 años y habrá ahorrado ya por
20 años. Sin embargo, le faltarán 24 años
más para poder jubilarse al cumplir los 65
años. Y, no le va a alcanzar.
Los que ingresaron al mercado laboral

con antelación a julio de 1997 y se jubilan,
optan por hacerlo bajo el viejo esquema
y no sobre la base del ahorro individual
pues les resulta más favorable.
Eso pasará todavía por un buen número

de años. Y, por lo pronto, las pensiones
seguirán siendo una fuente de presión
sobre el gasto público.
Hay una propuesta para mover el ahorro

para la vivienda que actualmente adminis
tra el Infonavit al fondo para la pensión
que manejan las Afores. Creo que esa pro
puesta no cambia nada en lo esencial y que,

probablemente, con las comisiones que le
Implicarían al trabajador habría incluso
una desventaja.
A mi parecer se requieren hacer dos cosas.
La primera es resolver el problema de

corto plazo para seguir sufragando año
con año el costo de las pensiones. Cada
partido y candidato debe responder
a esta interrogante de lo que quizás sea
el mayor reto para las finanzas públicas.
Y la segunda es reconocer que el sistema

de ahorro para el retiro basado en el aho
rro individual tuvo una deficiencia en
su diseño de origen, pues no va a fun
cionar como está para costear el retiro de
los trabajadores.
Hay que comenzar una discusión para

su reforma, pues ésta nos va a costar a
todos y se requiere encontrar una fórmula
que permita el mayor consenso.
Si quiere hacer la prueba del ácido a

cualquiera que aspire a ser candidato pre
sidencial, pregunte cuál va a ser su
respuesta al problema de la crisis
financiera de las pensiones y cómo la
va a sufragar.
Pocos temas como éste van a dejar ver

el verdadero alcance de las propuestas de
los diferentes aspirantes presidenciales.
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IN
VERSIONES
:: La despedida
Ayer, Fran^ois Bouyra dejó
la dirección general de AlEn
Consumo para emprender
nuevos retos profesionales. La
división del negocio del Grupo
AlEn, dueña de marcas como
Pinol y Cloralex y con más de 7
mil puntos de venta, agradeció
las contribuciones de Bouyra
durante el periodo de su
liderazgo y le deseó éxito. La
empresa, cuyo compromiso es
llevar higiene y bienestar a los
hogares, manifestó que Pedro
Fernández, director de Mer
cadotecnia, y otros directivos
serán por ahora los responsa
bles de dar seguimiento a los
compromisos establecidos.

:: Tarea filantrópica
Carlos Slim Helú recibió el
Premio Humanitario de la
Fundación Andrea Bocelli como

un homenaje a su trabajo fi
lantrópico, debido a la sólida y
significativa labor en el campo
de la educación, particular
mente con las más de 350 mil

becas que otorga a jóvenes
mexicanos de excelencia para
realizar estudios de licenciatu

ra y posgrado. En la ceremonia
Celebrity Fight Night, realizada
en el Coliseo Romano, estuvie
ron Elton John, Sharon Stone,

Sophia Loren y Susan Saran
don, entre otros personajes.

:: Alista anuncio
La cervecera Grupo Modelo,
que pertenece desde 2013 a
la belga AB inBev, alista en un
par de semanas los detalles de
su anuncio de inversión por 14
millones de pesos para elevar
su capacidad de producción en
México, y es que aunque soltó
prenda de este monto, aún
falta por conocer el plan que
tiene para crecer. Según lo dio
a conocer el CEO de este grupo
cervecero, Mauricio Leyva,
en un foro. De 2014 a 2016 la

compañía ha invertido mil 500
millones de dólares, por lo que
en cinco años llegará a 3 millo
nes de dólares de inversión.

:: Campus Pay
Banco Santander presentó
hoy Campus Pay, su aplicación
de pagos para impulsar la
bancarización de los universi

tarios, al facilitar pagos en sus
centros educativos mediante

smartphones. La Escuela Ban
cada y Comercial será la pri
mera en usar ese desarrollo,
con lo que 2 mil estudiantes y
profesores podrán realizar sus
trámites y pagos sin necesidad
de portar dinero en efectivo.
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El bono catastrófico del BM
Hay varios detalles importantes

sobre la emisión, el 4 de agosto, de
los bonos catastróficos colocados

por México con el apoyo del Banco Mundial
(BM), por un total de 360 millones de dóla
res en la Bolsa de Valores de Luxemburgo,
que vale la pena resaltar.
Gracias a la estabilidad económica y

financiera del país, y a la credibilidad de su
programa económico, el monto colocado
fue mayor al originalmente ofrecido en los
mercados internacionales. Subió de 290 a
360 millones de dólares.
La emisión fue en tres series. La primera

se relaciona con apoyos directos contra da
ños catastróficos causados por terremotos;
se elevó de 120 a 150 millones de dólares.
La segunda es de tormentas en el Atlántico
y la tercera en el Pacífico, que pasaron de
85 a 100 millones de dólares y de 85 a 110
millones.
El buen nombre de México también favo

reció una disminución de la tasa de interés.
La primera serie pagará 4.5 por ciento, la
segunda 9.3 y la tercera 5.9 por ciento; ori
ginalmente se preveían tasas hasta de 5.5,
10.5 y 7.1 por ciento, respectivamente.
Los bonos mexicanos fueron emitidos

bajo el programa de notas Capital at Risk
Notes del Banco Mundial, y se convirtieron
en las primeras de su tipo. El Fondo de De
sastres Naturales (Fonden) y Agroasemex
son las instancias mexicanas responsables

de la utilización de los recursos.
Con estas emisiones México regresa a

los mercados de capital de este tipo de
especiaiización, y aunque el acuerdo es más
complejo que las anteriores operaciones,
la forma en que se pueden minimizar ios
riesgos de catástrofes es más expedita.

Cuarto de junto
Con una inversión superior a los 600
millones de pesos, hoy se inaugura el
Centro de Operaciones Campus Maypo, el
centro de distribución de medicamentos
más moderno y automatizado de México y
América Latina en un área de 90 mil metros
cuadrados de capacidad de almacenamien
to con capacidad para preparar hasta 300
pedidos por hora. Farmacéuticos Maypo
nació en 1993 en un pequeño almacén de
la Ciudad de México, como una empresa
de distribución de medicamentos enfocada
a atender las necesidades de algunas uni
dades médicas del Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS).
La empresa mexicana se dedica a la co

mercialización, distribución, compraventa,
importación y promoción de medicamentos
generales y de alta especialidad, así como
a la operación de servicios logísticos para
el sector farmacéutico y el sector salud. La
empresa la dirige Jack Rodríguez Buss
anich desde hace dos años y medio, y la
familia Arenas es la propietaria. M
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Dinero
Elude Graco responsabilidad en asesinato de restaurantero I El titular de Sedesol y la "hermana incómoda"

I Mexicanos "damnificados"... en Miami

Enrique Galván Ochoa

1 secuestro y asesinato del empresa
rio restaurantero y abogado Rafael
Arámburu Hernández encendió la
indignación de los morelenses. Era

dueño del conocido restaurante Cuernavaca
Jardín, ubicado a un costado del zócalo de
la ciudad. Arámburu fue reportado por su
familia como desaparecido el miércoles 6
de septiembre y hallado sin vida el sábado
9 en Guerrero. La Fiscalía de Morelos

informó que "de acuerdo con información
preliminar de las autoridades del estado de
Guerrero, lamentablemente fue encontrado
sin vida en el municipio de Taxco de Alar
cón". La declaración fue interpretada como
un intento del gobernador Graco Ramírez
de lavarse las manos, porque el asesinato
del secuestrado ocurrió fuera de Morelos.
Amigos de la familia Arámburu aseguran
que la víctima fue privada ilegalmente de
la libertad en territorio morelense. Jaime

Serna Pérez, director general del Consejo
Estatal de Abogados, dijo que en lo que va
del sexenio del gobernador perredista han
sido privados de la vida 27 colegas suyos.
"No es posible seguir viviendo en un clima
de inseguridad... la ciudadanía está en
manos de la delincuencia", expresó Serna.
Amigos, colegas y familiares de la víctima
realizaron una protesta pública ayer. La
fiscalía dijo lo de siempre: que el crimen
(insistió) en el vecino estado de Guerrero no
quedará impune, "habrá justicia". Entonces
va a invadir la soberanía de la entidad ve

cina para hacer la investigación, ¿o cómo?
Cada día son más fuertes las voces que
exigen la salida del gobernador perredista.

Otro inocente

"Es mi hermana, pero cómo voy a saber
10 que tiene mi hermana y mi cuñado, no
sé de sus negocios ni me interesa: No les
ando revisando su patrimonio ni cómo lo
hicieron", asegura el titular de Sedesol,

Luis Miranda Nava. Sin embargo, no con
vence a muchos. Beatriz Mojica, secretaria
general del PRD, demandó a la PGR inves
tigar al funcionario y a Carmen Miranda
Nava y Ricardo Mercado Galán, hermana
y cuñado del funcionario, que aparecen
como propietarios de una gasolinera hua

chicolera. Por su lado, la fracción panista
solicita la comparecencia de Miranda. La
Comisión Estatal de Seguridad Ciudadana
(CES) de Edomex reportó que el pasado
25 de agosto elementos de la Gendarmería
de las policías Federal y estatal detuvie
ron a siete personas cuando descargaban
combustible ilegal en la estación E 07181,
en el kilómetro 2.4 de la carretera Mexi

caltzingoSantiago Tianguistenco. La sor
presa ni tanta es que resultó propiedad
de la familia Miranda Nava.

LOS OTROS DAMNIFICADOS

No han dado a conocer si sus casas o
condominios sufrieron daños por el hura
cán Irma, que azotó a Miami, pero la lista
de mexicanos con propiedades en aquella
ciudad es extensa. Políticos y personajes
del espectáculo han realizado importan
tes inversiones inmobiliarias. Encabezan la

lista dos mujeres: Angélica Rivera, primera
dama de México, y la presidenta del PRD,
Alejandra Barrales. Asimismo, Ricardo
Pierdant, el vecino que, según trascendió,
pagaba los impuestos de la propiedad de
la señora Rivera. Seguiría un nutrido grupo
de funcionarios de Televisa y artistas como
Thalía, actriz y cantante muy querida por
el público, quien fijó ahí su residencia hace
mucho tiempo; está casada con el empre
sario Tommy Mottola. El clan Azcárraga
posee allá parte de sus dominios merced a
su sociedad con Univision. Hasta tiempo
reciente tuvo una residencia el hijo del pre
sidente Ernesto Zedillo, también de nombre
Ernesto. Hay de todo, como en farmacia.
Se atribuyen propiedades al hoy caído en
desgracia Javier Duarte, ex gobernador de
Veracruz, y su némesis, Miguel Ángel Yunes
Linares. Asimismo, a Fabián Granier Calles,
hijo del ex gobernador de Tabasco, y el que
fuera su secretario de Finanzas, José Manuel
Sáiz Pineda. Otras personalidades de la lista
son Bernardo Quezada Salas, ex presidente
de la Comisión Ejecutiva del SNTE y di
putado de Nueva Alianza; Rafael Olvera
Amezcua, accionista mayoritario de Ficrea
y acusado de fraude en México, y Sebastián
Rodríguez Robles, quien se desempeñó en
la Secretaría de Hacienda en Chiapas. Con

suerte reciben ayuda de Trump; ya declaró
catástrofe natural lo ocurrido en Florida y
movilizará fondos federales.

Ombudsman Social

Asunto: Si hubiera...

Se imagina usted qué belleza hubiera
sido si antes de que se lo impidieran el
fiscalcarnal hubiera renunciado a la fis
calía general de la República? ¡Qué ma
ravilloso ejemplo de ética, de decencia,
de moral, de alta política y qué más bello
ejemplo a las generaciones venideras! Es
una lástima que no podamos ni en sueños
esperar que exista un político mexicano
con esa estatura.

Carlos Ortiz

R: Vamos por partes. El actual titular de
la Procuraduría General de la República,
Raúl Cervantes Andrade, hoy sigue firme
para convertirse en fiscal de la nación
mediante pase automático y por nueve
años. Fue una promesa del PRI a las
ternuritas del PAN y el PRD que pro
moverán un cambio constitucional para
impedirlo.

Twiteratti

¿Qué no fue en la gestión de esta señora que
desaparecieron mil 780 millones de pesos
destinados a pobres? ¿Y qué hace con los
damnificados?

#RosarioRobles

Sanjuana Martínez @SanJuanaMtz

En #Ixtaltepec la única ayuda que ha lle
gado es de la gente que no viene a tomarse
fotos ni a justificar viáticos.

José de Jesús Cortés @jj_cortes

Miguel Ángel Mancera, el jefe de Go
bierno de Ciudad de México, lleva tres años
vendiéndonos que trabaja un chorro. Pues
entonces lo que tiene es un grave problema
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de productividad.

Paula Sofía @pauletta_sofia
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México SU
I Fonden o quimera I Dinero, ¿de dónde?

I Promesa y realidad
Carlos FernándezVega

esulta pavoroso el cre
ciente inventario de

, muerte y destrucción
del terremoto del jue

ves 7 de septiembre por la no
che. Desde entonces, las auto
ridades (estatales y federal)
prometen ayuda de todo tipo:
alimentos, agua, medicinas,
comida, reconstrucción (vi
viendas, escuelas y hospita
les) y mucho más, pues los
damnificados "no están so
los", de acuerdo con el eslo
gan oficial. Bien, pero el pro
blema es que la urgencia es
real, igual que el abandono en
el que, de siempre, se encuen
tra el grueso de las comunida
des afectadas, sin olvidar el
descarado lucro político con
estas calamidades y los sucios
negocios vinculados con la
"ayuda humanitaria" (léase
delitos de lesa madre), como
en el caso del gobernador ve
racruzano, Miguel Ángel Yu
nes, para no ir más lejos.

Entonces, ¿con qué cumpli
rán las autoridades que todo el
día prometen y comprometen?
¿De dónde saldrá tanto recur
so?, porque independiente
mente de las irreparables pér
didas humanas y el creciente
número de damnificados, los
daños materiales son multimi

llonarios, y el recuento no
concluye. Se supone que el di
nero para toda la ayuda inme
diata y la reconstrucción de
las zonas devastadas por el te

rremoto en Oaxaca y Chiapas
(más las víctimas de Katia en
los 40 municipios veracruza
nos afectados) saldrá del Fon
do de Desastres Naturales

(Fonden), pero los recursos de
tal mecanismo manejado por
la Secretaría de Gobernación

ni lejanamente resultan sufi
cientes para atender la magni
tud del desastre.

De hecho, para 2018 el pro
yecto de Presupuesto de egre
sos de la Federación apenas
contempla algo así como 6 mil
650 millones de pesos para el
Fonden, que deberá atender
todo tipo de desastres, sin con
siderar que catástrofes registra
das en años anteriores aún no
terminan de fondearse ni de
construirse las obras respecti
vas. En síntesis, el citado meca
nismo carece de una bolsa lo su
ficientemente abundante como

para hacer frente al desafío.
En lo que va del sexenio peña
nietista oficialmente el Fonden

ha ejercido poco más de 93
mil millones de pesos (hasta
junio de 2017), y para el pró
ximo año la Secretaría de Ha

cienda propone la cantidad que
se anota líneas arriba. Por cier
to, dicho sea de paso, este mon
to acumulado en cinco años y
medio de gobierno apenas re
presenta una séptima parte de
lo que en 2018 el gobierno fe
deral pagará solo por intereses
de la deuda pública (México
SA, 11 de septiembre).

En el interminable recuento
de los daños, en Oaxaca y
Chiapas hay un par de millo
nes de damnificados por el
sismo, y en esas mismas enti
dades miles de viviendas,
hospitales, escuelas y mucho
más resultaron dañadas o de
plano colapsaron. ¿Cuánto
cuesta y de dónde saldrán los
recursos para reconstruir o re
poner? ¿El gobierno federal
dejará de pagar los intereses
de la deuda pública para cana
lizar esos recursos a la re
construcción o cuando menos

reducirá sus gastos faraónicos
para contar con dinero social
mente útil?

Desde luego que no. Súmese
el nocivo efecto del huracán

Katia, que golpeó 40 munici
pios veracruzanos, de por sí
paupérrimos. Y la promesa
gubernamental de ayudar a los
dreamers (nunca especifica
ron de dónde y cómo financia
rían esa ayuda) que el salvaje
de la Casa Blanca se apresta a
expulsar de Estados Unidos.
La pregunta es la misma: ¿con

qué y de dónde? Si el gobier
no peñanietista informó que
"ya no puede" ayudar a los
damnificados texanos por el
huracán Harvey que repre
sentaba un gasto infinitamente
menor a las urgencias nacio
nales imaginen de dónde sal
drá el recurso para Oaxaca,
Chiapas, Veracruz y lo demás.
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Del Fonden, según dicen,
pero este fondo acumula un
retraso espeluznante. Por
ejemplo, en su informe de
2013 (cuando oficialmente
erogó 21 mil 734 millones de
pesos) reconoce que ese año
aún no concluía las "acciones
de reconstrucción de la infra
estructura en los sectores de

salud y vivienda estatal, así
como en el educativo federal,
por los sismos ocurridos en
diciembre de 2011 y en marzo
y noviembre de 2012, así
como por lluvias severas en
agosto de 2012, y en los sec
tores carretero, forestal, hi
dráulico, pesquero y acuícola
federal, y los mismos del sec
tor estatal, por las réplicas de
sismo en agosto y de lluvia se
vera en septiembre de 2013".
Para tal fin ese año erogó 3
mil 600 millones de pesos. Y
lo mismo sucedió en otros 24
estados de la República.

Un año después el presupues
to ejercido por el Fonden
sumó 36 mil 574 millones de

pesos (incluidos 7 mil millo
nes "para la creación de la Re
serva Especial Fondo Guerre
ro"), pero de cualquier suerte

lo que no concluyó en dicho
estado en 2011, 2012 y 2013,
tampoco lo hizo en 2014, por
que al retraso original se su
maron más temblores, "lluvias
severas", tormentas tropicales
y huracanes en la entidad. Ya
en 2015 el ejercicio presu
puestal del Fonden sumó 16
mil 420 millones de pesos. Ese
año intentó concluir los pen
dientes de 2011, 2012,2013 y
2014, pero en mayo de 2015
hubo una "inundación coste
ra" y todo tuvo que esperar. Y
junto a ello, los desastres en 24
estados más, donde también
arrastraban pendientes de mu
chos meses atrás. Ese año, en
Veracruz, por ejemplo, no con
cluía la reconstrucción de la in

fraestructura federal y estatal
dañada por el ciclón Matthew
(septiembre de 2010).
En 2016 los recursos autori
zados con cargo al Fonden su
maron 11 mil 150 millones de

pesos, pero todavía no concluí
an "las acciones de reconstruc
ción de la infraestructura fede
ral y estatal dañada en 2013 y
2014", porque en ese año suce
dió otra desgracia. En Coahui
la, por ejemplo, continuaban
"con la reconstrucción de in

fraestructura federal y estatal

dañada en junio y julio de 2010
y junio de 2013, tornado en
mayo de 2015, y lluvia severa
en marzo y octubre de 2015 y
en agosto de 2016".
Es la historia de nunca aca

bar, porque en el primer se
mestre de 2017 (presupuesto
de 7 mil 250 millones de pe
sos) el Fonden reportó que en
Guerrero se tenía "un gran
avance", pues ya sólo le que
dan pendientes de 2013, aun
que con "nuevas tareas" pos
teriores a ese año. Entonces,
un cuatrienio de retraso pare
ce ser la norma del Fonden, de
tal suerte que a ese ritmo los
damnificados del terremoto

del pasado 7 de septiembre es
perarán sentados para que el
(siguiente) gobierno federal
les cumpla, si lo hace. Tal vez
en 2021.

Las rebanadas del pastel

Y entre tantos dramas igual
de reales que de crueles,
¿qué ha sido de Emilio Lozo
ya y Odebrecht, el hambriento
Javidú, César Duarte, Roberto
Borge, los "nuevos priístas",
la "estafa maestra" y tantos
otros casos penales que (ver
sión oficial) "se atenderán cai
ga quien caiga"?
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Vehículos eléctricos e híbridos, en ciernes
* El mercado tiene potencial pero no detona
* Programa de Chatarrización sigue sin repuntar

Julio Brito A,

A partir de los aciagos días
de abril del 2015 en que
prácticamente la Ciudad
de México colapso por

la mala calidad del aire, la venta
y oferta de vehículos híbridos y
eléctricos se incrementó de ma

nera relevante, pero a dos años
de aquella crisis todavía no re
presenta un volumen importan
te. Cerca de un millón de autos

se han vendido en lo que va 2017
y sólo se han ofertado 5,040 uni
dades; o sea, menos de 0.05 por
ciento, de acuerdo a datos de la
Asociación Mexicana de la In
dustria Automotriz.
En los últimos tres años han lle

gado una cantidad importante de
opciones de unidades con motor
eléctrico o híbridas, pero todavía
el volumen es insuficiente para
pensar en que se esté creando una
cultura. Los habitantes de la Ciu

dad de México adquirieron el 44
por ciento de la oferta y el Estado
de México 14,9%. Los datos aún
son modestos.

Sin embargo, es evidente que
existe un mercado con alto po
tencial de crecimiento. Desgra
ciadamente, a nivel mundial y aún
en los Estados Unidos, este tipo
de vehículos ambientales requie

ren de fuertes estímulos por par
te de los gobiernos. Muchos ana
listas consideran que se justifican
los apoyos, porque al final cuesta
más a la salud la remediación, que
la prevención.
Sólo en los primeros cinco meses
del año se tuvieron 144 días de
mala calidad del aire, lo que im
plica daños a la salud de millones
de habitantes. Claro, se necesita
no sólo el apoyo de los gobiernos,
sino también que las marcas pue
dan hacer ahorros importantes y
vía la innovación en las líneas de

ensamble bajen los precios de ma
nera natural.

El avance de los vehículos elec

tros e híbridos es pobre. Se ne
cesita más. Pensamos que a par
tir del año 2020 empezarán a
detonar porque serán financie
ramente viables, disputando en
calidad y precios con los mo
tores a gasolina. Mientras tan
to, los incrementos serán más
un tema de relaciones públicas
que una solución de fondo. Pe
ro vamos por el camino correc
to. Cuando se habla de temas de

autoconducción y autos del fu
turo ya no se habla de gasolina
ni híbridos. Se va a la energía
eléctrica e hidrógeno.

CAÍDA. La venta de camiones,
autobuses y tractocamiones tu
vo un mal mes, con una dismi
nución de casi el 17 por ciento
en agosto. En lo que va del año
la caída apenas llega al 1.7 por
ciento; sin embargo, es necesa
rio que se acelere el proceso de
chatarrización. A pesar de mi
les de fórmulas no logran cre
cer en firme.

FORTALEZA. El peso mexica
no ganó frente al dólar, en medio
de una menor aversión a los acti

vos considerados de riesgo lue
go de que Corea del Norte no lle
vó a cabo un ensayo nuclear du
rante el fin de semana como se te

mía. Al mayoreo, el dólar se ven
dió en 17.6525 pesos, lo que sig
nificó una apreciación de 0.26%
de acuerdo con datos del Banco

de México. Se trata del mejor ni
vel del peso en dos semanas, pues
el 25 de agosto pasado el dólar ce
rró en 17.6280 pesos. ¦
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Transporte aéreo: ¿se
acabó la montaña rusa?
Rosario Avilés
El siglo XXI inició con

fuertes sacudidas para el
transporte aéreo mundial.
Del 9/11 a la influenza y

a la crisis del súper precio del
combustible; de la emergencia
del bajo costo a la inmersión
en las nuevas tecnologías, los
primeros diez años de este si
glo fueron una verdadera "mon
taña rusa", donde desaparecie
ron algunas de las más emble
máticas aerolíneas y emergie
ron nuevos modelos que se han
ido consolidando.

Los años recientes, sin embargo, han sido de crecimiento con estabi
lidad, de rentabilidades como nunca se han conocido en el pasado, de
consolidación de alianzas y de índices de seguridad cada vez mejores.
Durante los últimos tres años en particular, el precio del crudo se ha
mantenido en niveles bastante manejables y las ganancias de las prin
cipales aerolíneas parecían de lo más estable.
Pero este panorama no parece que durará para siempre y hay algunos sig
nos de que las cosas podrían volver a la turbulencia, a pesar de que la Aso
ciación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) habla de crecimien
tos récord en número de pasajeros y factor de ocupación en julio pasado.
Y es que hay una cuasi explosión de nuevas y mejores oportunidades
para todos los viajeros. Como nunca, millones de personas tienen aho
ra la oportunidad de viajar en avión en aerolíneas para todos los seg
mentos. Las nuevas propuestas de bajo costo y largo alcance harán que
el número de viajeros crezca aún más, pero eso no significa necesaria
mente más ganancias.
Y es que hay algunos factores que están incidiendo negativamente en los
mercados del transporte aéreo y que deberán de tomarse en cuenta en los
siguientes meses para no hacer pronósticos demasiado optimistas.
De acuerdo con los reportes de especialistas como la AirlinesForAmeri
ca (A4A), las ganancias antes de impuestos de nueve aerolíneas estaduni
denses disminuyeron casi 24 por ciento en el primer trimestre de este año,
en comparación con el primer cuarto del 2016. Esto se debe al aumento
de costos operativos que incluyen desde combustible y salarios hasta el

propio mantenimiento, que en conjunto aumentaron 9.1 por ciento, mien
tras que las ganancias sólo crecieron 4.2 por ciento.
Por supuesto que esto se refleja en los mercados de valores: el índice de
S&P de las cinco mayores aerolíneas de los Estados Unidos cayó 7.5 por
ciento en agosto y uno de los factores a los que se atribuye este descala
bro es al reinicio de la guerra de tarifas que parecía desterrado.
Otro de los factores enjuego ha sido el incremento moderado, pero soste
nido de los combustibles. No ha llegado aún el momento en que los bio
combustibles se conviertan en una alternativa y es probable que esto tar
de mucho tiempo, porque sólo cuando el precio del crudo se va al cielo
es que las inversiones para desarrollar estas alternativas tienen presión
para fluir con rapidez.
Otro de los elementos que juega en estas ecuaciones son las contingen
cias, como la del huracán Harvey que tuvo un impacto directo en el sumi
nistro de turbosina, pero también provocó cancelaciones de vuelos. Aún
es pronto para saber el impacto de los huracanes Irma, Katia y José, pero
sin duda serán una fuerte sacudida para el sector transporte aéreo y tam
bién la destrucción de infraestructura aeropoituaria.
En fin, que el transporte aéreo siempre está sujeto a contingencias y aun
que el panorama es bueno en lo general, pues se vislumbra crecimiento,
las formas como éste se dará traerán sorpresas tanto para operadores de ae
rolíneas como para armadoras de aviones, desarrolladores de infraestruc
tura y ojalá para quienes suministran combustible. Ya lo reseñaremos.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso
de Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los res
ponsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio ¦
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MANAN A LÍO SANB0RNS VS VON
DUTCH EN SCJN, GUTIÉRREZ Y PIÑA,
Y EN JUEGO LEY DE PROPIEDAD
INDUSTRIAL

*Abren pasarela en Senado para IFT lj el PRI con todo
por Confi eras; Transfer 5 años y 6 millones de abonados;
AMAFORE empuja inclusión; economía bien a secas

ÚN FRESCA LA resolución
de la SCJN que favoreció
a Telcel en el asunto de laA interconexión cero, resulta
que mañana está por
desahogarse en esa máxima
instancia otro lío que ahora

mismo siguen cantidad de expertos en
propiedad industrial.
Y es que de aprobarse el proyecto del

ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena,
esto en la primera sala de la SCJN, se
podrían modificar los antecedentes de
al menos las últimas dos décadas en lo

que tiene que ver con las sentencias de
violación de marcas.

El asunto también es seguido por el IMPI
de Miguel Ángel Margain, ya que con la
resolución México podría distanciarse de
lo que hay en la materia a nivel global.
Vaya, ahora mismo lo relativo a

propiedad industrial es negociado en el
TLCAN. El equipo de EU a cargo de Robert

Lighthizer busca encarecer los costos para
quienes violen una patente.
Curiosamente en esta otra controversia

aparece otra entidad de Carso de Carlos
Slim Helú, en este caso
Sanborns Hermanos, acusada
de echar mano de una marca
con sede en California.
Esta última ha

comercializado aquí por años
unas gorras que tienen un
alto posicionamiento, las Von
Dutch que es representada
por el norteño Oscar Garza.
Los de Von Dutch llevaron

el caso de la apropiación de
su concepto al IMPI, tras de que Sanborns
que dirige Patrick Slim Domit inició
en sus tiendas la venta de otras gorras
denominadas Dutch.
El IMPI falló a favor de Von Dutch al

considerar que había confusión de marca.
La batalla siguió con la impugnación del

fallo, la revisión del
caso por el TFJF, un
colegiado y la SCJN.
Ya en ese nivel, en
primera instancia
el asunto lo llevo
el ministro Arturo

Zaldívar, pero el
balance para una
tesis que favorecía
a Sanborns no era
favorable.
De ahí el asunto
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lo retomó Gutiérrez Ortiz Mena, quien
plantea que más allá de que se declare a un
infractor de violar una marca, el afectado
debe comprobar el daño para acreditar la
sanción.

Se asegura que el artículo 222 Bis de la
Ley refiere sin ningún condicionamiento
que una vez que se sentencie a algún
agente, éste debe pagar al dueño de la
marca al menos 40% del importe del
beneficio que obtuvo.
Al exigirse al afectado comprobar que

hubo daño, especialistas estiman que esto
propiciará mayor piratería.
Ahora el balance para el
proyecto de Gutiérrez podría
ser favorable ya que contaría
con el voto de Arturo
Zaldívar.
En contra están José Ramón

Cossío y Jorge Mario Pardo,
por lo que el fiel de la balanza
lo tendrá la ministra Norma
Lucía Piña.
Esta última tiene una

relación familiar con el

secretario general del sindicato de
Sanborns. En ese sentido tendría que
excusarse.

Como quiera otro controvertido
expediente, que se asegura podría
cambiar la temática en lo que hace a la
jurisprudencia de propiedad industrial.
COMO SE SABE, Adriana Labardini ocupa
de forma interina la presidencia del IFT, ya
que el Senado no ha decidido la situación
de Gabriel Contreras. El plazo máximo
era el 10 de septiembre. El tema no es un
descuido, responde a que el funcionario no
es bien visto por muchos miembros de la
Comisión de Radio y TV del Senado a cargo
de Zoé Robledo. El controvertido tema de

la dominancia de Televisa en TV de paga le
ha cobrado la factura a Contreras a quien
se acusa de haber protegido a los intereses
protagónicos en telecomunicaciones. Sin
embargo el PRI va a dar la batalla para

preservarlo. En la comisión ya se abrió un
espacio para conocer a los interesados en
relevarlo. Le platicó que ya se registraron
María Elena Estavillo, Mario Germán
Fromow y Adolfo Cuevas. Labardini no
está, pues su periodo termina en febrero.
Habrá pronto una pasarela y el proceso
tardará de 3 a 4 semanas. Hay quien dice
que Cuevas tiene buenas probabilidades,
ya que ha jugado un papel de rebelde en
muchos temas.

ASI DE FÁCIL la plataforma de pagos
móviles Transfer que cumple ya 5 años,
tiene 6 millones de usuarios, los cuales
realizan 30 millones de transacciones

mensuales. Los socios son Banamex que
comanda Ernesto Torres Cantú, América
Móvil de Daniel Hajj e Inbursa de Marco
Antonio Slim. Se ha convertido en un

motor de inclusión financiera, pues desde
el celular se pueden realizar diversas
operaciones bancarias. Además con la
evolución de la tecnología ya cuenta con
una app para realizar pagos en comercios,
comprar boletos de autobús, cine y otros
menesteres.

Y SI HABLAMOS de inclusión financiera

la AMAFORE que comanda Carlos Noriega
lanzará hoy un taller de cultura financiera
para jóvenes de secundaria. Se iniciará
con un plantel y la idea es que evolucione
gradualmente a otros. El aliado es el Museo
Interactivo de Economía (MIDE) que lleva
Silvia Singer. El curso ya fue incorporado
en fase cero al nuevo modelo educativo de
la SEP de Aurelio Ñuño.

TRES DATOS QUE ilustran que la
coyuntura económica de este 2017 ha
sido complicada. La semana pasada una
inflación del 6.6% anual, inédita en años, y
ayer el dato de ANTAD que lleva Vicente
Yáñez con un avance real de las ventas de

apenas 3%. Sume un sector industrial que
no reacciona. Cayó 1.5% en julio y en lo
que va del año 0.5%, Además la tendencia
no apunta a una mejora pronto. Así que
economía bien a secas.
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EL IMPI FALLO

A FAVOR DE
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Dues sí la representación mexica
na a cargo de Ildefonso Guajar
do casi se levanta de la mesa de

JL renegociación del TLC, cuando
Donald Trump anunció extinguir el
programa DACA, viene un tironeo para
la tercera ronda relacionado con el cada
vez más popular comercio electrónico
y la mensajería, donde EU aboga por el
"besito" de liberalizar al extremo el va

lor, información e impuestos a los en
víos en paquetería.

Al equipo de Robert Lighthizer no le importa si esa
pretensión va en contra de las tendencias internacio
nales que aumentan los controles: ellos sostienen la
propuesta de elevar de 50 a 800 dólares el valor de la
franquicia libre de pago de impuestos y sin informa
ción detallada del contenido de los paquetes. Hoy, el
65% de los envíos de paquetes declaran —sin que sea
necesariamente cierto— valor inferior a los 50 dólares.

Se sabe que los principales cabilderos para incre
mentar 16 veces el valor de la franquicia libre son el
gigante del comercio electrónico Amazon, que presi
de Jeff Bezzos, y la muy agresiva firma de mensajería
Fedex que lleva Fred Smith. En el fondo, parecen creer
que tal liberalización extrema ayudaría a "revertir" el
déficit comercial de EU con México.

De este lado, la SHCP de José Antonio Meade giró
instrucciones de no ceder pues significaría perder cap

tación fiscal, un problema de seguridad en las aduanas
que lleva Ricardo Treviño, y competencia desleal para
el comercio organizado. De hecho ANTAD, que dirige
Vicente Yañez y los textileros representados por José
Cohén, también advierten del riesgo que ello implica.
El golpe avisa.

\( Justicia, ¡bomba! Apesar de las limitaciones pre
supuéstales (que podrían empezar asuperarse en
2018) el Poder Judicial de Yucatán, que encabeza

Marcos Célis, es el mejor calificado del país en cuanto sa
tisfacción ciudadana, conforme a la ya famosa medición
del Gabinete de Comunicación Ciudadana. Esto resulta
especialmente relevante cuando a la puesta en vigor de
el nuevo sistema penal acusatorio —y sus juicios orales—
a los legisladores se les olvidó el "pequeño detalle" de
generar las partidas presupuéstales para conducir todo
un cambio cultural en la aplicación de justicia. Con un
57.4% de positivo, fue el más alto del país, el gobierno de
Rolando Zapata y el poder legislativo muestran la habili
dad de mejorar los servicios, pese a la escasez.

Hasta que los votos los separen. Se decía que
la bancada del PRI en el Senado, encabezada
por Emilio Gamboa, apoyaría la reelección de

Gabriel Contrerascomopresidentedellnstituto Federal
de Telecomunicaciones, pero no se juntaron los votos, al
parecer como efecto colateral del jaloneo que provocó la
elección de Ernesto Cordero alfrentedelamesadirectiva.
El asunto, nos dicen, se dirimirá en las siguientes sema
nas, y siguen fuertes en la competencia los también comi
sionados AdolfoCuevasyMaríaElenaEstavillo,pueslos
otros dos aspirantes son de índole testimonial Arturo
RoblesyMarioFromow afavordeContreras.ElSenado
tendrá que decidir si fortalece al IFT o que siga como pan
bimbo: blandito blandito y sin...
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